

PRENUMERATA

w Paryżu i na prowincji :
 ROCZNIE..... 10 fr.
 PÓŁROCZNIE.... 6 fr.
 KWARTALNIE... 4 fr.

Zagranicą :

ROCZNIE..... 15 fr.
 PÓŁROCZNIE... 8 fr.

w Królestwie i Cesarstwie Rosyjskim:

ROCZNIE..... 8 Rubli

POLONIA

REVUE HEBDOMADAIRE POLONAISE

ABONNEMENTS

Paris et Départements :
 TROIS MOIS.... 4 fr.
 SIX MOIS..... 6 fr.
 UN AN..... 10 fr.

Etranger :

SIX MOIS..... 8 fr.
 UN AN..... 15 fr.
Royaume de Pologne et Empire Russe:
 UN AN.... 8 Rouble

REDAKCJA I ADMINISTRACJA — 10, rue Notre-Dame-de-Lorette, 10, PARIS — RÉDACTION ET ADMINISTRATION

Les Paroles de la France

Voici l'un des plus beaux passages du discours de M. Briand, prononcé à la Chambre des Députés dans sa séance du 3 novembre.

« Quelle sera cette paix ? Sera-ce une paix quelconque dont se contenterait une France égoïste, satisfaite de la réalisation de ses désirs personnels ? Oh ! non, messieurs, je me refuse à croire que mon pays qui fut si beau dans les circonstances que nous avons traversées puisse descendre ainsi à une aussi mesquine et basse conception de son rôle. La France, dans cette guerre — c'est son honneur et ce sera sa gloire — est le champion du monde. (La Chambre se lève. — Applaudissements prolongés et unanimes.)

« Elle est debout, l'épée à la main, se battant pour la civilisation et pour l'indépendance des peuples. Quand elle abaissera son épée, c'est qu'elle aura obtenu toutes les garanties d'une paix durable, d'une paix solide ; c'est que par cette paix donnée au monde par la France et ses alliés toute arrière-pensée de domination tyrannique aura fait désormais place à l'idée du progrès dans la civilisation par la liberté des peuples jouissant de leur pleine autonomie. (Applaudissements prolongés.)

« Voilà, messieurs, la paix vers laquelle s'en vont les soldats de France. (Vifs applaudissements), la seule qui soit digne de nous, la seule dont il puisse être question.

« Cette paix-là, ce sera la paix française, révée par nous (Vifs applaudissements) ; la paix glorieuse qui aura restauré le droit non pas seulement pour la France, mais pour le monde civilisé entier.

« Telle est sur ce point la pensée du gouvernement. Je tenais à l'affirmer nettement afin d'éviter qu'à l'abri d'une équivoque ne vienne à naître un désaccord entre nous. (Applaudissements.)

Les Polonais, qui attendent de cette guerre la réalisation de leur affranchissement national, rendent un hommage ému à ces nobles paroles et prennent acte de l'engagement solennel pris par M. Briand au nom du Gouvernement de la République.

Il serait injuste d'oublier que les mem-

bres du Parlement français se sont élévés en cette circonstance à la hauteur de M. le président du Conseil.

Par leurs applaudissements enthousiastes et unanimes et par leur vote d'affichage du discours de M. Briand, ils se sont solidarisés avec ses engagements, pris au nom de la France, à l'égard des peuples opprimés.

Réd.

AU CHAMP D'HONNEUR

Zimocki Alphonse-Lucien, sergent-fourrier, fils d'un patriote polonais, d'un combattant de 1863, officier de l'armée française en 1870-71, vient d'être tué glorieusement à l'assaut des tranchées ennemis à Tahure, le 28 septembre 1915.

Sous-officier de la marine aux débuts de la guerre, Zimocki, voulant combattre, a rendu ses galons et rentra, comme volontaire, dans la légion étrangère. Nommé caporal, après la bataille d'Arras et, un mois après, promu sergent-fourrier, ce brave fils d'un émigré était la joie et la fierté de son père, vétéran polonais.

Une balle ennemie arrêta traitrusement ce noble cœur.

Zimocki était décoré de la médaille militaire et de la croix de guerre.

Honneur au vaillant soldat polonais et fils d'un soldat !

Ogonowski Lionel, ancien élève de l'Ecole Polonaise à Paris, vient d'être tué à l'ennemi le 25 septembre, à l'assaut d'une tranchée à Perthes.

Honneur au brave soldat !

LA CORDE AU COU

Dans l'un des derniers romans de M. Sie roszewski, *Zacisze*, je rencontre cette poignante anecdote de 1863, une des années terribles de la Pologne. Lisez-la. C'est un vieux partisan qui parle :

Nous donnions bien du fil à retordre à l'ennemi. Il nous avait partout et toujours sur les bras : de flanc, par devant, par derrière. Il en eut assez et résolut d'en finir. Le général Rydiger nous poursuivit vingt jours, à pied et en chariot. Mais nous lui passions entre les doigts, nous échappions, nous filions de côté, puis nous nous mettions à ses trousses, faisant ce qu'on appelait la « queue de renard ». Une fois, cependant, il nous surprit, nous encercla et nous refoula sur les bourbiers.

Nous étions cachés dans un petit bois d'aunes, sur une hauteur ; tout autour, des marécages.

La nuit était noire, brumeuse, glacée. On apercevait au loin les bivouacs russes et un manoir aux fenêtres éclairées. Le général s'était établi là et se vantait, paraît-il, de nous prendre tous, dès l'aube, aux arbres de la clôture. « Pour chaque héros, un arbre ! » disait-il, à ce qu'on nous raconta plus tard. Le chef nous réunit en conseil. Que faire ? Forcer le passage... Pas d'autre moyen. Nous sanglions nos chevaux et préparions nos armes, quand une patrouille à nous sort du brouillard. Elle amenait un paysan. Qui diable était-ce ? Il était venu de lui-même. Il voulait parler au chef. Ils allèrent à l'écart, chuchotèrent longuement, puis tout à coup : « A cheval ! Qu'on attache cet homme. » L'autre se rebiffa. « Mais c'est de mon plein gré, Monsieur... » — « Aussi, frère, on t'embrassera quand tu nous auras conduits. Mais comprends une chose. On ne te connaît pas. La mort nous guette de partout. Laisse-toi faire, allons, il n'y a pas de déshonneur. C'est la loi de la guerre. Rwancki et Sniadecki, prenez-moi cet homme. Pistolets au poing. »

Le paysan tendit le cou à la corde. Je le sentais trembler sous ma main, comme de fièvre. Je lui passai le noeud coulant et gardai le bout à mon poignet. Nous partons. Je me demande encore comment ce paysan, à travers ces ténèbres, ces brumes, ces roseaux, pouvait trouver sa route. Un flair de chien.

Il faisait une nuit à ne pas voir les têtes de nos montures. L'eau clapotait sous les sabots. Par endroits, nous sentions le sol flétrir comme une toison molle. Nous avions bâillonner nos chevaux pour les empêcher de hennir et solidement fixé nos armes, de peur, grand Dieu, qu'elles ne vissent à tinter. Nous glissions à travers les brumes, silencieux, de vrais fantômes. Derrière nous, les feux des bivouacs s'éteignaient, disparaissaient. Le paysan allait, le nez en avant, comme un braque, sans souffler mot, me tirailant par ma tige de botte. Enfin nous arrivons sur un terrain plus ferme. La lune montait justement au-dessus du bois, illuminant les brumes blanchâtres. « Maintenant, d'ici, vous tombez droit sur Dziedzielow. Dieu vous conduise ! » dit-il quand nous fûmes tous sortis, et que le chef, qui marchait en queue, nous eut rejoints. — « Merci, patron, vous êtes un digne homme. Dites votre nom, pour que je puisse... » — « Non, je ne le dirai pas. Faites-moi seulement enlever cette corde ; il faut que je retourne avant l'aube. » — « Alors, tenez au moins pour votre peine. » — « Moi ? Monsieur, ce n'est pas pour l'argent... » — « Prenez, prenez, cela pourra vous servir. On vous brûlera peut-être votre maison demain. » Il le força à prendre une bourse et lui serra la main. Je vois encore ce paysan, debout, tête basse, éclairé par la lune, tenant cette bourse devant lui, pesant quelque chose, réfléchissant. La troupe avait repris sa marche. Alors, avec un juron insultant, il jeta par terre l'or qui résonna. « Silence dans les rangs ! dit le chef. En avant, marche ! » Nous partîmes avec

